

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS, ZOCO, MADRID

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre y Diciembre.—Un número 10 céntimos. atrasado 50.

AÑO XXXI

VIERNES 3 DE AGOSTO 1888

NÚM. 9.570

EL NIÑO
José María Medina
ATAZ
Ha subido al cielo.
Sus desconsolados padres don Eduardo Medina y D.ª Dolores Ataz, hermanos y demás parientes,
Participan á sus amigos tan sensible pérdida.

CALENTURAS, DIARIAS, TERCIANAS y CUARTANAS, por rebelde que sean, desaparecen usando las pildoras febrífugas de Moreno López. Para su uso véase la instrucción que acompaña á cada caja. Precio de la caja, 14 reales; idem de la media para niños 8 reales. Remitiendo su importe se manda por el correo.

Único punto de venta
FARMACIA DE J. MORENO LOPEZ
PLAZA DE CAMACHOS, NÚM. 26.
100-1

JAMONES DEL PAIS
á 80 céntimos de peseta libra castellana, por piezas.
Plaza de Carnicerías, núm. 4.
CHORICERIA DE
JUAN BEJARANO E HIJOS

FERIA Y CORRIDAS DE TOROS
EN CARTAGENA
Billetes de ida y vuelta á precios reducidos, voladores desde el 3 al 17 de Agosto.
Desde Calasparra, Cieza y Blanca, en 2.ª clase 12'25 pesetas y en 3.ª 7'75.
Desde Alcantarilla, Murcia, Beniján y Alquerías, en 2.ª clase 5'50 pesetas y en 3.ª 2'75.
Desde Riquelme y Balsicas, en 2.ª clase 3'25 pesetas y en 3.ª 2'00.
Desde Pacheco y La Palma, en 2.ª clase 1'75 pesetas y en 3.ª 1'00.

Estos billetes se expendrán en las estaciones anteriormente expresadas, para los trenes ordinarios de los días 3, 4, 5, 6, 7, y 8 de Agosto, en la forma siguiente:

Los viajeros de 2.ª clase por los trenes corrientes, mixtos, y los especiales que saldrán de Murcia los días 4 y 5 á las 8 de la mañana.

Los viajeros de 3.ª clase solo para los trenes mixtos y los especiales.

El regreso de los viajeros procedentes de las estaciones comprendidas entre Murcia y La Palma, ambas inclusive, se efectuará á voluntad de los mismos en el tren especial que saldrá de Cartagena á las 8 y 29 de la noche los días 4 y 5 de Agosto, y llegará á Murcia á las 11 y 50 de la misma, ó en cualquiera de los trenes mixtos que salgan de Cartagena los días 4 al 17, siendo nulos los billetes que no se hayan utilizado antes del día 18. Los viajeros procedentes de las estaciones comprendidas entre Alcantarilla y Alcantarilla, ambas inclusive, solo lo verificarán por los trenes mixtos antes indicado.

PALOMOS Se venden dos pares criaderos, de casta legítima de mantilla. En nuestra imprenta darán razón.

COOPERATIVA DE EMPLEADOS
Carne de ternera, á precios corrientes. Servicio para enfermos.
Tocino del país á 50 ctmos. libra.

A todos cuantos sufren de palpitaciones y desórdenes del corazón aconsejamos el uso del JARABE de JOHNSON, con el cual se han obtenido curas maravillosas y mejoras casi instantáneas.
Depósito general, farmacia de la Estrella, 7, Fernando VII, Barcelona

ALMACEN DE CARBON
CALLE DE CAPUCHINOS, 32, (BARRIO DE SAN BENITO.)

El carbón que se expende en este acreditado establecimiento es de lo mas superior y se lleva á domicilio á los precios siguientes

Carbón de encina, por arrobas sueltas, á 6 rs. una.

El mismo por quintales á 22 rs. uno.

De pino limpio, á 5 rs. arroba.

El mismo por jabegones, á 18 rs. quintal.

Leña de serrín, á 2 rs. arroba.

Se reciben avisos:

Cooperativa de Empleados, en el Plano.

Santa Isabel, 8, sinuado de ultramarinos.

San Nicolás, 23, tienda de id.

Ceballos, 10, id. id.

Carnicería, 1 y 3, (La Verdad), tienda.

Plaza de Cadenas, tienda de D. Tomás Erades.

LA PAZ DE MURCIA

Cazuela moji

No es preciso saber árabe para saber lo que es *cazuela moji*. De esta manera tan franca y discreta lo declaró ayer en "El Diario" el ilustrado Macías Coque, y así también lo declaró yo aquí. Sepa el amigo Báuena que el guiso

que él cree *contubernio nefando*, pertenece á la cocina regional murciana, y que muchas ilustres fregonas, han, con sus delicadas manos, aderezado la célebre *cazuela*.

Mi amigo, antes nombrado, Macías Coque, da una receta, y yo copio á continuación dos distintas, sacadas de un recetario antiguo que poseo, y que no sé á que cocinera ilustre habrá pertenecido.

1.ª receta. Berenjenas: después de cocidas, se les saca la molla partidas por medio y esta se pica y se le pone pan rallado, unas avellanas picadas, queso de bola rallado, mejorana resmagada, se echa aceite y huevos batidos en la masa y luego costra del mismo.

2.ª receta. Se cuecen tres berenjenas la noche anterior. Por la mañana se frie tomate y cebolla, se escurren bien las berenjenas y se mezcla todo, poniéndolo en una torta y después se baten ocho huevos y enseguida al horno.

Ambas recetas están copiadas literalmente.

Estoy conforme en un todo con lo expuesto por el Sr. Macías Coque, por quien, según dá á entender, es la *cazuela moji* un plato exquisito.

En cuanto á si es de uso común por esta tierra, pregunte quien quiera en Murcia por la citada *cazuela*, y todas las cocineras burguesas sabrán dar razón de semejante y exquisito berenjenal.

Yo aconsejo á mi amigo Báuena procure comer esa *cazuela* murciana, y esto seguro que habrá de chuparse los dedos, recomendándole también que invite á Frutos, que mudará de opinión en cuanto la prueba, haciendo los honores que le corresponden.

Ya hace tiempo que le dije lo mismo que hoy y sobre este mismo asunto, á mi ilustrado amigo, el distinguido Folklorista sevillano Sr. D. Alejandro Guichot y Sierra, director del boletín "Folk lórico" de Sevilla, consulta que me hizo con objeto de tomar datos para el Folklor de las diferentes cocinas regionales de España.

Baltasar de Aviles y Martíni.

Ayer aprovechó bien el tiempo la comisión permanente del Ayuntamiento encargada de informar sobre la denuncia de Felipe Cué Barceló contra la fábrica de yeso y harinas establecida en la calle de la Acoquia de Algezares, por los perjuicios que le causan en dos casas de su propiedad confinantes con dicho edificio fábrica. Desde allí partió para la Alberca, á fin de señalar las líneas á que han de sujetarse las obras que se están ejecutando en la calle del Salitre.

Y finalmente, estuvo en el Verdolay, para señalar la línea de una casa que se proyecta levantar en terreno de... lindando con dos vías públicas, según unos, y particulares, á juicio del que se considera dueño de todos aquellos terrenos. La comisión, después de oír á las dos partes y sin prejuzgar cuestión alguna de derecho, ni menos dejar de respetar el que pudiera asistirle á la corporación municipal, suspendió el señalamiento de la línea, interin no se resuelve el incidente, en la forma que proceda.

Dícenos "El Noticiero":
"Accesorio, es lo adjunto á un edificio hecho; ya le sabe LA PAZ que conoce al pelo el Diccionario de la lengua.

Luego, accesorio; es accesorio."

No estamos conformes con la explicación de nuestro colega, pues de ese modo casi todas las cosas, á no separarlas una travesía, serían accesorias, el núm. 4 del núm. 2 y del 6, y el 6 del 4 y del 8, etcétera, puesto que están adjuntas, unidas asociadas; pero lo accesorio no es eso, es el edificio unido á otro mas principal y dependiente de él, ó lo que es lo mismo, que forma parte con aquel y no resulta separado por entradas y escaleras independientes, etc., lo entiendo ahora "El Noticiero", y así se explica lo accesorio, la casa núm. 2 de la calle de S. Patricio, cuya puerta, escalera, dependencias é inquilinos son independientes de toda otra, de qué es accesorio? No vé "El Noticiero" que por su explicación las casas del Sr. Mateos en la calle de Florida Blanca, las de Abellán en el Cigarral, y otras muchas de un mismo dueño, ó de varios unidos, serían accesorias unas de otras?

Esperamos su contestación.

Insistimos en pedir al Ayuntamiento averigüe todas las fabricas que existen dentro de su término municipal y vea si todas funcionan con la competente autorización, disponiendo la suspensión de todas las que carezcan de tan esencial requisito. Debe tenerse en cuenta que la licencia por ejemplo, para un batán, borrar, ó fabricación de yeso, no autoriza la elaboración de harinas.

Son cosas distintas y distintas deben ser las autorizaciones, previa instrucción de los respectivos expedientes.

Por la Comisión de festejos del Ayuntamiento se prepara un agradable sorpresa para la próxima feria, sin salirse de la cantidad presupuestada, que es por cierto bastante insignificante.

También sabemos que cuanto se recaude fuera del Ayuntamiento, como ya dijo el Sr. Solís, este no hará uso alguno de esos fondos, dejando á los que los hubieren recaudado, emplearlos en espectáculos que consideren dignos de una población culta.

Dá "El Noticiero" como terminada la cuestión promovida por el polvo traído á Beniján; por lo concerniente á la fábrica de los Sres. D'Estoup lo está para nosotros desde el primer día; pero quisieramos ver algo que comprabase evidentemente que ese polvo ni ha tenido ni tiene otro objeto que su mezcla con el yeso y que produce buenas escayolas y estucos, ya por análisis de las mezclas de ambos productos, ya por informes periciales de donde se use. Esto daría fin satisfactorio á ese asunto.

¿Qué hay del ensanche? ¿Se hace algo, Sr. Alcalde?

Pero, señor, estamos en Agosto ó en Febrero? El fresco que se sentía esta madrugada no era propio del día 3 de Agosto: á las 7 de la mañana marcaba el termómetro 24º centígrados y si bien esta temperatura la apreciarían en cualquiera otra parte, para nosotros en Agosto es expuesta á constipaciones por la ligereza de ropas y los descubiertos, conñados en otras temperaturas mas altas.

Ya está colocado en la iglesia de nuestra parroquia el cancel que tanta falta le hacía; el día del titular veremos nuestro templo bastante mejorado, y si los fondos de fábrica y los feligreses siguen estando al lado del nuevo párroco, ese templo ha de mejorar mucho.

Para el día del titular esperamos algo nuevo que se reserva también.

El Sr. Linares no será difícil que en tiempo no lejano, lo vemos en las Cortes representando un distrito en la provincia de Alicante. Tiene simpatías y estas se acrecentarán si se apiana de la crítica situación en que, circunstancias imprevistas han colocado á un cumplido caballero que le tiene hipotecada, con pacto de retro, una hacienda que vale por lo menos diez mil duros mas del precio estipulado en dicho contrato.

Tenemos entendido que se halla dispuesto á no agravar la situación del deudor, facilitándole todos los medios para que pueda cubrir otros créditos muy sagrados, quedando su honra en el lugar que le corresponde. Nos alegraremos que así sea.

Ahora estamos en la primera tanda de las "cañañuelas" y esto nos hace preguntar á los amigos de las investigaciones, de donde viene el origen de estos estudios del tiempo y la aplicación de ese nombre que el Diccionario solo da á unas fiestas de la antigüedad.

Junilla 1.ª

Ya se están construyendo las nuevas casetas en la grande explanación, para la feria.

Este año, no hemos de andar haciéndos como los años anteriores: lo único que se va á sentir, es la falta de asientos: no sería mal cálculo para el que se atreviese á traer unas 200 sillas, cuyo capital casi podría garantizarse.

Para el día de la Asunción, la orquesta de esta localidad, está estudiando una bonita misa y una salve.

Nada sabemos aun de las corridas de toros, cuyo programa es el único que falta por publicar.

Carta de Valencia.

1.º Agosto.

Sr. Director de LA PAZ.

Fin de feria.

Ayer terminó la feria de Julio que por espacio de once días ha imprimido extraordinario aspecto á la ciudad. La comisión organizadora de los festejos merece bien de Valencia por lo bien que ha desempeñado su cometido, presentando novedades en el programa. Ayer tarde se celebró la gran cabalgata cívica que ha superado á todas las esperanzas. Nadie creía que esta parte del cartel pudiera resultar de tan grandioso efecto. Los grandes carros alegóricos la Feria, Caridad, Instrucción, Trabajo, Comercio, Marina, Agricultura, Fama, Flores, Bellas Artes, Progreso y Ejército, son magníficos, y ejecutados con arreglo á todas las prescripciones del arte. En la carrera, donde se apiñaba infinidad de gente, se acogía con entusiastas aplausos el paso de cada ca-

rretón. Dado el buen efecto que produjo tratase de pedir que se repita en el próximo domingo. La fiesta de las flores y el certamen musical en el que han obtenido premios tres bandas militares y ocho civiles, así como los juegos florales, que adelantamos en nuestra última, han sido esplendorosos.

Meeting republicano.

El que tuvo lugar anteayer en el Teatro de Apolo, careció de importancia. El zorrillista D. Jaime Martí Mi-quel, que desde Madrid había venido á dirigir la palabra á las masas, pronunció un fogoso discurso de relativo efecto, y nada mas.

Fuga de presos.

Ocurrió ayer mañana á las diez, en la Cárcel de San Agustín. La repetición de estos hechos comienza ya á preocupar á la opinión, toda vez que los criminales tienen tan á la mano los medios de procurarse la libertad que por sus delitos perdieron y que la justicia les niega. Los fugados son José Seguí (a) Cojo, (quien ya se fugó en 14 de Abril último), Fernando Adelantado y José Diaz, los tres jóvenes, pero también pájaros de cuenta. A los tres les faltan cumplir cuatro años de condena.

El caso es que, según se asegura, el director del establecimiento Sr. Jullie, sospechando la fuga, verificó un recuento una hora antes, y redobló la vigilancia. Pero todo fué en vano. Los penados antedichos practicaban después un orificio en la pieza llamada *Subsidiaria*, saliendo á los terrados y poniéndose á salvo. A la hora de cerrar esta se dice que la guardia civil ha sorprendido en unos campos cerca de la capital á dos de los malhechores, pero no podemos comprobar esta noticia que deseáramos se confirmase.

Desfalco en la caja municipal.

Ha sido puesto en libertad, bajo fianza, el depositario del Ayuntamiento D. Lorenzo Gargallo: este señor ha explicado el desfalco de las 60,000 pesetas en carta dirigida al Alcalde accidental Sr. Fúster, diciendo que por equivocación retiró de la Caja un fajo de billetes de las sumas de su propiedad que allí guardaba, creyendo eran de 100 pesetas y que han resultado de 1,000. De modo que él pensó recoger 6,000 y sacó 60,000, motivando así el desfalco. El Ayuntamiento ha elegido nuevo depositario; y ha acordado no mostrarse parte en la causa que con tal motivo se instruye.

Varias noticias.

El valiente diestro Espartero, completamente restablecido de sus heridas ha salido ya para Sevilla, después de haber hecho pública por medio de la prensa, su gratitud para los valencianos.

Anteayer fué robado el copón con las *Sagradas Formas*, en la iglesia del poblado de Beniferrí. El ladrón fué cogido por los labradores, recuperándose la sacra vajaja.

AGENCIA VALENCIANA.

Rogamos

á los suscritores de fuera, se acuerden del pago de la suscripción, mayormente en esta época en que en la capital es difícil el cobro por hallarse ausentes muchos suscritores. Algunos señores de los á quienes nos dirigimos se ven molestados si les incluimos recuerdos ó ponemos avisos marginales, pero si no pagan y dejan pasar trimestres y trimestres, ¡qué hemos de hacer! y mas cuando estamos tan escamados, que á personas que no podíamos creerlo, ya por sus muchas cartas con ofertas, ya por ser correligionarios y hasta con cargos importantes en los comités, ya por parecernos lo que no han sido, tuvimos que darles de baja con años de débito que no pagan ni de una vez ni poco á poco, á pesar de apelar á todas las excitaciones amistosas y suplicantes, lo cual demuestra hasta donde llega á la falta de consideración hacia nosotros ó la de las cualidades que las personas decentes se precian de tener. Por tanto, los que no quieren recuerdos de ninguna clase evitenlos acordándose de la obligación que se tienen impuesta, que es poco gravosa no pasando de un trimestre, pero que les es difícil cuando juntan muchos. Hoy hay en todas partes libranzas especiales y no cabe la excusa de falta de medio para el abono ni el miedo al extravío de los sellos.

NOTICIAS

Dice "El Torrevisión":
"En el tren mixto del lunes salieron para Orihuela á prestar declaración sobre el proceso que se les sigue en aquel Juzgado á instancia de este municipio, nuestro compañero y redactor en jefe D. Agustín González y el ex-redactor Sr. Zapata, los cuales el Sr. Zapata regresó al siguiente día bajo fianza personal, y el Sr. González aunque nar-

manece en la Cárcel, regresará un día de estos, toda vez que preste la suya." Sentimos estos percances.

Nuestro amigo D. Miguel Abellán ha establecido en lo que fué parador de la Merced, un gran almacén de carbones buenos y baratos. El establecimiento y los carros para su conducción á domicilio, están decorados de conformidad con el artículo que se vende.

El Ateneo de Córdoba nos ha remitido el programa del certamen científico, literario, de labores propias de la mujer y manufacturas que celebrará el 7 del próximo Setiembre. Interin podemos publicarlo, está en nuestras oficinas á disposición de los que quieran conocerlo.

Ya está compuesta la verja de la Glorietta con postes nuevos.

El martes 31 del pasado Julio, por la mañana, llegó á San Sebastián procedente de Francia, nuestro Excelentísimo e Ilmo. Sr. Obispo, acompañado del Sr. Salado.

Ayer fué inspeccionada por el Arzobispo provincial la casa de la plaza de Fontes á donde se han de trasladar las oficinas de Hacienda, luego que se ejecuten unas pequeñas obras.

Han salido para Aguilas á tomar baños la distinguida señora de Izquierdo y bellísimas hijas.

También salen para la vecina Cartagena, las señoras y señoritas de Sánchez Poveda y nuestros jóvenes amigos señores García Avilés y Bautista Monserrat.

Y marcha para Barcelona con objeto de visitar la Exposición, el Sr. Villanante.

Desemos á todos un feliz viaje.

Tenemos entendido que tanto el señor cura de Santiago de Jumilla, Sr. D. Joaquín Abellán, como algunos otros párrocos, han interesado del Sr. Provisor la instalación de para-rayos, en los templos de sus respectivas feligresías. Muy bien.

La Comisión central directiva de la Exposición Universal de Barcelona, ha organizado un mercado de frutas, donde se admitirán todos los productos agrícolas que se remitan, instalándose convenientemente, para que los visitantes de aquel certamen puedan apreciar las condiciones de los frutos en su estado de sazón, durante el periodo de madurez de los mismos.

Decididamente el Excmo. Sr. D. Pascual María Massa ha dispuesto su viaje y llegada á Torrevieja para el domingo próximo, en el tren correo, acompañándole su respetable señora.

El Sr. Massa se hospedará en la fonda de "La Marina".

Como la tirada del *Calendario Católico de Murcia* para 1889, que se hará desde fines de Setiembre, ha de ser grande, á los anunciantes tiene cuenta el anunciar en la cubierta y el poner anuncios especiales de una línea al pie den las páginas de los meses. Se admite proposiciones de los que quieran utilizar ese medio de publicidad, adoptado en otras publicaciones análogas.
Calle de Zoco, num 5, casa del editor pueden acudir los que deseen aprovecharlo.

El Sr. Gobernador ha interesado de la Alcaldía la formación de un reglamento y tarifa de precios á que han de sujetarse los tartaneros, con objeto de cortar algunos abusos.

Si se hubiera atendido una moción del Sr. Diaz, que como otras muchas duermen en el Ayuntamiento no habría sido necesaria esta excitación.

Según tenemos entendido, pocos días estará en la Alcaldía el Sr. Almela, pues se espera el regreso del Sr. Solís para fin de esta semana.

La esposa de nuestro amigo el señor D. Ramón Capdevila y Marin, de Cieza, ha dado á luz un hermoso niño, por cuyo fausto acontecimiento felicitamos á los buenos y católicos esposos y distinguida familia.

Ayer salió para Alicante nuestro querido amigo el Sr. D. Juan Piqueras de Molinero, que terminadas las corridas en dicha ciudad, irá á Cartagena donde pasará una corta temporada.

Por las dos terceras partes de su valor se subastan el día 13 del corriente en el Juzgado de la Catedral, un caballo tordo, una jaca alazana, una tartana, una cómoda, un entredós, un espejo y un guardarropa. La tasación de todo asciende á 1,525 pesetas.

En el Juzgado de Cartagena se subasta una casa de la calle de la Concepción de dicha ciudad, núm. 23, propiedad de los menores D. José Aniceto y D. Francisco Calvet Simón, el día 23 del actual.

El acreditado profesor D. César Remón trata de abrir para el 15 de Setiembre próximo un curso especial de preparación para ingreso en la Academia general militar; en condiciones muy favorables y ventajosas para los alumnos, como se demostrará en prospectos particulares que circulará oportunamente dicho profesor.

Véase la última página

Madrid 2 de Agosto 1888.

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

Fomento.—Ley disponiendo que la carretera en construcción de Sarriena á Tardienta, se prolongue desde este punto á Bolea.

—Otra autorizando al Gobierno para que la construcción del ferrocarril de vía estrecha concedida á don Francisco Cuellar por la ley de 9 de Agosto de 1887, desde el kilómetro 47 de la línea de Madrid á Alicante y termina en Villarejo de Salvanes, convierta la concesión en vía ancha.

Ultramar.—Real decreto declarando jubilado á don Francisco Samiguro y López, inspector general de Hacienda, cesante de la isla de Cuba.

Hacienda.—Real orden declarando inadmisibles una demanda contencioso administrativa, presentada en nombre de don Donato Moreno Cuadrón, para que se declaren exceptuados de la desamortización los bienes dotales de una capellanía.

Gobernación.—Real orden resolutoria de la alzada interpuesta por don Hermenegildo Moreno contra el acuerdo de la comisión provincial de Cáceres, que declaró válida la elección municipal verificada en el Ayuntamiento de Perales, y con capacidad para ser concejal, á don Bruno Vidal.

—Otra resolutoria de una consulta elevada por el vicepresidente de la comisión provincial de Orense, referente á si los diputados que la componen pueden abstenerse de votar.

El crimen de la calle de Fuencarral.

Durante la noche anterior han ocurrido sucesos trascendentales é importantes que hacen variar por completo el estado del sumario instruido á consecuencia de este sangriento crimen que parece hoy esclarecido casi por completo.

Para que nuestros lectores no carezcan de las importantes noticias que hoy circulan, tendremos que alargar algo esta sección, cosa que es menester dada la importancia de los hechos ocurridos y que referiremos por su orden cronológico para que nuestros lectores puedan conocer la hilación de los hechos.

A la hora de costumbre se constituyó ayer el juzgado en la Casa de Canónigos.

Durante la mañana declaró un carpintero de la calle de Doña Urraca.

Su deposición estaba relacionada con la salida de Varela de la cárcel, pues parece que este testigo estuvo en la romería de San Isidro el mismo día en que se dice haber estado en ella Varela.

Su declaración fué muy vaga, y dijo el citado carpintero que apenas si conoce á Varela, por lo cual le sería difícil reconocerle nuevamente.

También habló con el juez señor Peña el hermano de Higinia Balaguer.

Después invitó la mañana en hacer el inventario de varios efectos y bienes de la difunta, con el objeto de pasarlo al juzgado de primera instancia.

A las nueve marchó el señor Alix á la Cárcel Modelo, y á la una se retiraron todos para volver á constituirse por la tarde, á las cuatro, y trasladarse á la Cárcel Modelo.

Relacionado con la cita que se hacía en la carta del señor Lengó, que ha resultado apócrifa, dice un colega de la noche lo siguiente:

«Dos jóvenes de buena sociedad, oficiales del ejército, que habían leído esta mañana *El Liberal*, y que para ir á la casa de uno de ellos tenían que pasar por Recoletos, se sentaron en el puesto de la Garibaldi, y después de unas cuantas palabras le preguntaron si se había visto en los periódicos destinada ya tal vez á la celebridad.

No dejaron de encontrar dificultades en la respuesta, porque la infeliz agudadora no se atrevía á decir la verdad. Pero poco á poco, interesados tan vivamente como lo está la opinión, lograron alcanzar de la Garibaldi una confidencia completa.

Entre ella y los dos oficiales medió, palabra más ó menos, el siguiente diálogo.

—¿Es verdad lo que dice *El Liberal*, de que Varela estuvo aquí con varias personas el día 26 de Junio?

—Sí que es verdad. Yo no conozco á todos los que le acompañaban, pero á él le conozco mucho. Ha venido al puesto muchas veces. El año pasado tuvo aquí una camorra y me rompió una mesa. Como es tan pendenciero...

—¿Y es la única vez que ha venido por el tiempo en que debía estar en la cárcel?

—No, señor, ha venido otras varias. El día de San Pedro estuvo también aquí.

—¿Solo?

—No, en compañía de Lola la Billetera y de otra.

—¿Fué por la noche cuando estuvo?

—¡Qué! De día y muy de día. Se sentaron en aquel lado (señalando á un sitio próximo), y á poquito se pasaron á ese otro, porque les incomodaba el sol.

—Pero ¿estás bien segura de eso?

—Tan segura como si lo viera.

—¿Y por qué no vas á declarar?

—¡Vaya una gracia! Luego todos son disgustos y pierdes de ganar porque la traen y la llevan.

—Pues eso ya no lo evitas, porque te va á llamar el juez si ha leído *El Liberal*.

—Bueno; si me llaman, diré que no conozco á Varela. Y si me ponen allí en la rueda de los presos, haré como que no lo conozco.

—Pero, mujer, eso es faltar á la verdad.

—¿Y qué quiere usted que haga, señorito? Mas vale eso que exponerse á una venganza.

—Cuando se dice la verdad, no hay que temer venganzas de nadie. En cambio te expones á que te cojan en falso testimonio y te den un verdadero disgusto.

—Pues entonces declaro.

—Haz lo que quieras.

Así acabó la conversación, después de la cual los dos jóvenes que habían hablado con la Garibaldi nos han proporcionado el gusto y el honor de recibir su visita y relatarnos lo que antecede.

El preso que se dijo procedía de Oviedo llegó por la mañana procedente de Santander.

Inmediatamente fué conducido á la Cárcel Modelo.

Constituido en ésta el juzgado, fué llevado á su presencia el detenido Blanco é interrogado por el señor Peña.

Según noticias, entre el Blanco y el señor juez medió el siguiente diálogo, después de los generales de la ley:

—¿Conoce el detenido á la mujer Higinia Balaguer, con quien estuvo el día 1.º de Julio?

—No, señor juez.

—¿No la conoce? ¿No sabe nada que pueda ilustrar á la justicia sobre el asesinato de doña Luciana Borroino?

—No sé de ese crimen más que lo que he leído en los periódicos.

—Está bien.

El señor Peña mandó retirar al detenido, y reclamó la presencia de José Vázquez Varela con objeto de que ampliase su declaración.

Según nuestros informes, la ampliación no produjo resultado.

Vázquez Varela protestó una vez más de su inocencia, expresó con viveza su deseo de que se hiciese pronto la luz en el asunto y negó que hubiese salido de la Cárcel Modelo ni el día 1.º de Julio ni otro alguno de los comprendidos en el tiempo de su condena.

El señor Peña mandó al procesado que se retirase, y volvió á llamar al detenido Blanco para un segundo interrogatorio y careo con la mujer é hijo de Cámara.

En esta segunda declaración el detenido Blanco estuvo menos firme, se inmutó y algo debió declarar tan importante, que el señor Peña Costalago suspendió en aquel punto el interrogatorio y ordenó se presentasen inmediatamente la mujer é hijo de Cámara.

Formada la rueda de presos, entre los cuales estaba el detenido Blanco, el juez dijo á la careante:

—Figese bien y diga si entre estos presos está el hombre con quien usted vivió á Higinia Balaguer el día 1.º de Julio.

La mujer de Cámara examinó detenidamente los presos que formaban la rueda y deteniéndose delante del Blanco dijo sin vacilación:

—Es este, señor juez.

Por tres veces se repitió la operación y otras tantas designó la mujer de Cámara á Blanco.

El señor Peña hizo retirar á todos los presos, excepto Blanco, y prosiguió con éste el interrogatorio.

EN LA PISTA DEL CRIMEN.

No estaba muy satisfecho el juzgado al terminar las diligencias que dejamos reseñadas cuando como llovía del cielo cayó en los oídos del señor Peña una revelación importantísima que pone al juzgado al fin en la pista del crimen, el cual, á juzgar por las impresiones que reinan en la Casa de Canónigos, no tardará mucho (quizá algunas horas) en ser descubierto del todo.

Hé aquí los hechos:

Hace días que entre los empleados de la Cárcel Modelo se observaban profundas diferencias. Se notaba en unos algo

así como la pesadumbre de un desfallecimiento moral producido por el penoso oficio de guardar un secreto que interesa á la justicia. Se advertía en otros la satisfacción orgullosa de un triunfo impuesto por la influencia y la habil malicia á toda verdad.

Han tomado cuerpo poco á poco estas diferencias; mudóse el desfallecimiento en esperanza y la seguridad en temor; cambiáronse recriminaciones y amenazas, y hubo un momento en que se temió que se provocaran graves cuestiones personales.

En este estado las cosas, parece que el subalterno de la Cárcel Modelo señor Ramos Querencia se presentó al juzgado instructor diciendo que quería hacerle revelaciones de mucha importancia.

Estas revelaciones las hizo ayer el señor Ramos Querencia. Su declaración duró más de tres horas. Si nuestros informes no son equivocados, será ésta la que más luz arroje sobre el misterioso crimen de la calle de Fuencarral.

Cuando Ramos acabó de declarar, algunos empleados de la cárcel, que esperaban con natural inquietud y ansiedad el resultado de las revelaciones de Ramos, se acercaron á éste y le dijeron:

—¿Qué has declarado?

Y parece que el señor Ramos contestó:

—Lo necesario para que mañana estemos presos la mitad de los empleados. Hé aquí lo que, según se asegura, dijo Ramos:

—Varela ha salido de la cárcel todas cuantas veces ha querido. Salía con el consentimiento del señor Astray; unas veces disfrazado, otras por el departamento de presos peticioneros; otras por el rastrollo. El día 1.º de Julio salió acompañado del vigilante Rico.

¿Dónde fué? Lo ignora Varela entró en la Cárcel á las cuatro de la mañana del día 2. Venía embriagado. El preso que estaba haciendo la limpieza en su galería le preguntó:

—¿Está usted malo, señorito?

—Sí. Vengo disgustado. He dejado á mi madre mala.

—No se afiija usted. Del mal al menos. Usted puede salir á verla... Y además que el día 20...

—Es que creo que morirá antes.

Viendo el estado de Varela, en vez de meterle en la celda le llevó al paseo celular con objeto de que con el aire de la mañana se le despejase la cabeza.

Allí, á mí y á un penado que nos acompañaba nos dijo:

—He hecho una barbaridad. He matado á mi madre.

.....

Ignoramos el resto de la declaración.

Si salir de la Cárcel Modelo, y revelando una actividad precursora de grandes acontecimientos, el señor juez dictó mandamiento de prisión contra siete empleados de la Cárcel Modelo.

De estos empleados, cuatro, tres vigilantes y un subalterno se hallaban de guardia en el establecimiento, y allí mismo fueron reducidos á prisión, incommunicándolos inmediatamente.

Puede suponerse, sin grandes esfuerzos, la impresión que produciría el hecho en los interesados, así como en sus compañeros de guardia.

Los cuatro detenidos é incommunicados primeramente son los señores Rico, Calleja, Velasco y Caminero. Este último es aquel de quien dije un periódico que había presentado la dimisión porque, queriendo declarar algo desfavorable á Varela, se había con él ejercido presiones de cierto género. Esto lo dejamos días pasados desmentido; mas ahora debemos añadir que en efecto el señor Caminero había presentado ayer la dimisión de su cargo, y que hoy, habiendo pretendido no hacer guardia, le obligó á ello el director interino de la prisión celular, señor Moreno de la Barrera.

Los cuatro detenidos ocupan, porque así fué su voluntad, celdas de pago en la primera galería, cuyo importe no hay que decir satisfarán de sus bolsillos.

Los otros tres empleados han sido detenidos á altas horas de la madrugada de hoy.

A las diez en punto abandonaba el Juzgado, acompañado del señor Blay, la prisión celular.

El señor Alix se apeó en el número 17 de la calle de Alcalá, dirigiéndose el juez, el secretario y un escribiente del Juzgado con el delegado señor Blay, al café de las Salesas, en cuyo comedor se les sirvió de cenar.

A las once y media se personaron en la Casa de Canónigos los señores Peña, Muzas y Blay.

A las doce menos cuarto salió un vigilante á las órdenes del señor Blay con el señor Muzas, quien dió orden á Roque de que lo llevase en seguida al domicilio del señor Toda.

Este se hallaba en el lecho cuando le participó el citado vigilante que el señor Peña tenía necesidad de hablarle inmediatamente.

El fiscal de la Audiencia se levantó del lecho, se vistió apresuradamente, montó en el coche y se apeaba de éste á las doce y diez, ante la puerta de entrada de la antigua Casa de Canónigos.

El precipitado llamamiento del señor Toda tenía por objeto la disposición que el juez había pensado ya adoptar, en vista del resultado obtenido en las diligencias practicadas en las últimas doce horas de decretar la prisión del señor Millán Astray, y de cuya ejecución iba á encargarse el señor Blay.

Breve fué la entrevista celebrada por los señores Peña y Toda. El resultado de ella fué el que se procediese en el acto á la prisión del señor Millán Astray.

A las doce y media de la noche salió de la Casa de Canónigos el juez instructor señor Peña, acompañado del delegado de vigilancia señor Blay, el cual llevaba á sus órdenes al subinspector del distrito, señor Beramendi, y cinco ó seis guardias de seguridad.

En el coche del Juzgado montaron los señores Peña y Blay, y se encaminaron á la Capitanía general, donde el señor Peña estuvo conferenciando durante veinte minutos con el capitán general, señor Goyeneche.

El objeto de esta conferencia no era otro, como ya habrá adivinado el lector, que el de pedir el señor Peña al capitán general la competente autorización para llevar al señor Millán Astray, caso de ser capturado, á las prisiones militares de San Francisco.

El señor Goyeneche accedió inmediatamente á lo solicitado por el señor juez instructor, y éste salió de la Capitanía montando en el coche con el señor Blay, y encaminándose de nuevo á la Casa de Canónigos.

Desde la Capitanía general el juez señor Peña se dirigió á la Casa de Canónigos, en donde se detuvo unos veinte minutos, y reunido con los señores Toda, Alix y Muzas se trasladaron todos á la Cárcel Modelo.

El señor Blay, provisto ya de la orden para prender al señor Millán Astray y facilitado por el capitán general para que el preso fuese admitido en las prisiones militares de San Francisco, salió inmediatamente en busca del exdirector de la Cárcel Modelo, encaminándose al domicilio de éste, Ayala, 5, en donde no fué encontrado.

El señor Blay recorrió después los cafés Suizo, Fornos y el Oriental, donde acostumbra á concurrir el señor Millán, pero resultaron inútiles sus pesquisas.

Con datos facilitados por el dueño de un café céntrico, se dirigió el delegado á una casa, donde se suponía que podría encontrarse el que buscaba.

Próximamente á las dos tomaban asiento en el coche de Roque los señores Peña, Alix, Toda y Muzas, los cuales se encaminaron al establecimiento de la calle de Quiñones.

En este aguardaron los citados señores la llegada del coche celular con el Fernando Blanco.

A las dos y media descendía éste del coche celular, custodiado por dos agentes, penetró en la sala de magistrados.

El señor Peña ordenó que bajase al momento Higinia Balaguer para carear con el recién llegado.

A las tres y media, hora en que nos retiramos de la Cárcel de Mujeres, continuaba el careo entre Fernando Blanco y la Balaguer.

A las cinco de la mañana fué detenido y conducido á las Prisiones Militares el señor Millán Astray.

Otras muchas noticias hemos oído, pero el temor natural de dar á nuestros lectores noticias que pudieran resultar inexactas, nos obliga á guardar silencio por hoy reservándonos el publicarlas mañana si resultasen exactas.

NOTICIAS GENERALES.

La Publicidad, de Barcelona, dice que recientemente, médicos encargados del reconocimiento de cadáveres, han descubierto la ocultación de dos muertes violentas, producidas ambas por quemaduras.

El ministro de Ultramar ha sido autorizado para adquirir en Fernando Póo dos edificios, con destino á escuela de niñas y campamento sanitario.

Se ha fijado para el día 15 la consagración del obispo auxiliar electo de la diócesis de Zaragoza, don Mariano Sulpicia.

Nos escriben hoy de Casas Ibañez que en cuatro días el *mildew* ha invadi-

do el viñedo de aquel pueblo y de los limitrofes, siendo la calamidad doblemente aciaga porque la cosecha de cereales ha sido allí sumamente escasa.

Dícese que el señor Romero Robledo vendrá á Madrid para votar la candidatura del señor Ducacal.

Dicen de Gandía que el sábado corrió gran peligro de morir ahogado en aquella playa, en el momento de tomar el baño, el P. José Félix, de las Escuelas Pías.

Los telegramas extranjeros traen des noticias importantes: el desarrollo y la gravedad que entrañan las huelgas en París y la visita del emperador al príncipe de Bismark en su propia casa.

Nos dicen que en breve comensará el derribo de la antigua Ciudadela de Valencia.

En Barcelona les representantes de la prensa nacional y extranjera organizan un banquete para corresponder al que les dió la comisión ejecutiva de la Exposición al inaugurar la misma.

En las excavaciones que se practican en la carretera de Fuentes (Palencia), se ha descubierto una moneda de oro, perteneciente al primer siglo de nuestra Era. El busto de la moneda representa á Tiberio César; en el reverso, hay una figura de la Victoria, descansando sobre una esfera.

El señor obispo de Madrid-Alcalá ha dirigido á sus diócesanos una pastoral relacionada con los artículos 173, 174, 175 y 176 del nuevo Código penal, que el Parlamento italiano ha elaborado para aquel reino.

Se encuentra en Barcelona, hospedándose en el palacio arzobispal, el excelentísimo señor Nuncio monseñor Bianchi, arzobispo de Nicosia.

Otro complot contra la vida del Czar. El centro de los conspiradores parece ser ahora Milán. La policía rusa sigue las huellas de los criminales y confía en el éxito más seguro.

Parece que el Gobierno entablará negociaciones para la traslación del penal de Burgos al monasterio de San Pedro de Cardena. El edificio donde está ahora el penal no ofrece seguridades.

Se anuncia la celebración en las Borjas de Urgel de un «meeting» de agricultores, al que concurrirá la junta directiva de la Liga Agraria.

Tenemos noticia de haber empezado los trabajos de replanteo para la construcción del ferrocarril económico de San Felí de Guisols á Gerona.

Se ha dicho que el señor Sagasta irá otra vez á San Sebastián á mediados de Agosto. No sabemos si se acordará este viaje al comer anoche en Lhardy con los señores Moret y Abascal.

Ayer se han fugado tres presos de la Cárcel de San Agustín de Valencia.

En término de Cafete la Real se ha quemado un cortijo propiedad de Duque de Osuna, sin que los vecinos ni la Guardia civil lograsen extinguir el incendio, apesar de los esfuerzos que para conseguirlo hicieron.

El siniestro no ha sido casual, pues algunos campesinos aseguran haber visto durante la noche, momentos antes de incendiarse el cortijo, un hombre rondando por sus alrededores.

Hasta la fecha no ha sido posible capturarlo.

La procesión cívica verificada ayer en Valencia, ha resultado brillantísima. Los carros alegóricos de la agricultura, la ciencia, las artes, la caridad, la marina y el ejército, han competido en lujo y buen gusto.

Hubo que cortar algunos hilos del telégrafo y del teléfono para que se pudiese pasar el último de aquellos.

Según noticias que tiene el *Ministerio* de exportadores de Valencia, el Gobierno francés trata de poner en vigor la disposición sobre los vinos envasados, que prohíbe la entrada en Francia á los que alcancen mayor cantidad del 2 por 100 de sulfato.

En el pueblo de la Roda (Albacete) se ha declarado ayer un incendio en un horno de pan, siendo pasto de las llamas la techumbre y los cuartos de la casa habitados por los dueños.

No ocurrieron desgracias personales.

Telegrafían de Barcelona que en Piérola, al regresar una niña de la escuela, encontráse á su madre muerta de tres tiros de revólver en la cabeza.

El móvil del asesinato se atribuye á robo.

Igenórase quiénes puedan ser los criminales.

En Málaga una infeliz anciana se cayó en la calle, con tan mala suerte, que falleció pocos momentos después.

Se ha recibido en Ferrol, procedente de Bilbao, el precioso mausoleo que las dotaciones de los torpederos *Destructor*, *Ferrolano* y *Ariete* dedican á las víctimas de la explosión ocurrida en el *Habana*.

De Ferrol será enviado en breve á Corcubión, donde será colocado.

El rey de Suecia ha aceptado el ser padrino del hijo que acaba de dar á luz la emperatriz de Alemania.

El día 6 se negociará en la Dirección del Tesoro una nota de letras de loterías con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el Negociado de Banca de aquel establecimiento.

SUBASTAS.—El día que se anuncie se subastará, segunda vez, en el arsenal de Ferrol y en la comandancia de marina de la Coruña el suministro de dos lotes de efectos para los cargos del crucero *Reina Regente*, no consistente en faroles de cobre, bombillas y efectos de hoja de lata por valor de 1.794'42 pesetas y el otro en efectos de cocina, manómetros y herramientas, por 3.938'30.

Ha sido puesto en libertad el depositario de fondos municipales de Valencia señor Gargallo, después de reintegrar los 12.000 duros que faltaban en caja y de atribuir el hecho á una equivocación.

El Ayuntamiento ha admitido su renuncia y ha acordado no mostrarse parte en el proceso que se instruye.

El ministro de Fomento ha dispuesto, en vista de las enfermedades que en algunas provincias atacan los cultivos, que cesen todas las licencias de los ingenieros agrónomos y vuelvan á su destino todos los ausentes.

ÚLTIMAS IMPRESIONES.

Seguimos dando vueltas, hace más de un mes, al proceso de la calle de Fuencarral, sin que se adelante un paso en el esclarecimiento de los hechos.

Así es que nadie puede extrañarse de que la prensa, haciéndose intérprete de la opinión pública, inicie una investigación extrajudicial, á fin de que el terrible crimen no quede impune.

Esta tarde se ha hablado mucho del propósito de convocar á los representantes de la prensa madrileña á una reunión en que, discutiendo lo menos posible, se escogiten los medios de ejercitar la acción popular en el proceso de la calle de Fuencarral.

La venida del señor Sagasta ha dado ocasión á que se hable de la actitud de los demócratas ministeriales, resueltos á todo trance, según se dice, á no dejarse arrollar por los antiguos centralistas.

En esto hay mucho de fantástico, pues los síntomas no son esos.

Parece que muy pronto empezará á desarrollarse el plan administrativo que tiene en cartera el Gobierno, con una serie de proyectos que llamarán la atención.

Todo lo que no sea rebajar las contribuciones y compensarlas con nuevas fuentes de riqueza, es música celestial.

Los gremios parece que no están completamente satisfechos con el arreglo de los alcoholes, y no sería nada de extraño que conferenciasen nuevamente con el Gobierno, á fin de encontrar una fórmula de transacción más positiva que la adoptada últimamente.

TELEGRAMAS.

Viena 1.º.—La *Gaceta Oficial* publica hoy el convenio prorrogando el tratado de Comercio entre España y Austria-Hungría.

Paris 1.º.—Nuestros mercados de vinos se presentan bastante encalmados. Solo se nota algún movimiento respecto de los vinos españoles.

Los despachos que se reciben de los departamentos vitícolas siguen hablando de los estragos que causan en los viñedos las enfermedades criptogámicas.

A estas plagas hay que añadir los daños causados por las tormentas que durante estos últimos días han descargado sobre muchos puntos de Francia.

Aunque la langosta y el *mildew* han castigado bastante las viñas de la Argelia, las noticias de aquella colonia hacen prever una regular vendimia.

Montevideo 1.º.—Los rumores que han circulado por Europa, respecto de la quiebra del Banco Nacional de Uruguay son de todo punto falsos.

La situación de dicho establecimiento de crédito es buena.

Paris 1.º.—Un despacho de Nancy refiere que con motivo de la distribución de premios en el Liceo, el general Boisdrnmentz pronunció un patriótico discurso que arrancó nutridos aplausos.

Dijo que el mal de la época consistía en considerar como maravillas imposibles de renovar, los grandes hechos de otros tiempos.

«Es preciso, añadió, reahazar las insinuaciones de esos misántropos, cuya preocupación constante consiste en medir el presente con la grandeza del pasado, para deducir lo que nos empequeñecemos cada año.»

«Mirad arriba más que abajo, y sin jactancia sentireis fortalecer la idea de que por donde pasaron los padres, bien pueden pasar los hijos.»

«Resumo mis consejos en estas tres palabras. No olvidar, trabajar y esperar.»

Viena 1.º.—En Munich se ha celebrado con pompa extraordinaria el centenario del rey Luis I.

En la cabalgata tomaron parte 10.000 personas, desfilando por espacio de tres horas por las principales calles de la ciudad.

Un suceso inesperado turbó durante algunos momentos la alegría de la fiesta.

Los tres elefantes que formaban la cabalgata, aturridos por el ruido se enfurecieron, rompieron la formación y metiéndose en medio de los grupos de espectadores hirieron á varios de éstos.

Afortunadamente los encargados de la custodia de aquellos animales lograron al fin dominarlos y evitar mayores desgracias.

El hecho ocurrió en las inmediaciones del ministerio de la Guerra.

Berlin 2.º.—Según noticias de San Petersburgo, el gobierno ruso se muestra dispuesto á proteger decididamente el proyecto encaminado á poner en comunicación á Pekín y Shanghai con la red de los ferrocarriles rusos.

De realizarse este proyecto se podría ir por ferrocarril desde Cádiz hasta la capital de la China, atravesando todo el continente europeo y el asiático.

Roma 2.º.—Con motivo de las elecciones municipales han ocurrido desórdenes graves en un pueblo inmediato á esta capital.

La lucha era entre liberales y católicos.

Paris 2.º.—La reina de Portugal conserva en París el más riguroso incógnito.

Se aloja en el Hotel de Bristol con el nombre de condesa de Guimaraes.

Hoy desembarcará en Marsella el rey don Luis, y mañana es esperado aquí.

Los reyes saldrán para Dresde en los primeros días de la semana próxima.

Viena 1.º.—La visita de la escuadra española á los puertos austriacos ha producido el mejor efecto.

El emperador ha dispuesto que se dé un banquete á sus expensas á la oficialidad de la marina española, en el castillo de Miramar, cerca de Trieste.

Paris 1.º.—Muchos de los buaceros declarados en huelga han vuelto esta mañana al trabajo en sus respectivos tajos y talleres.

Paris 1.º.—Se ha reunido la asamblea general de accionistas de Panamá.

Mr. Lesseps expuso ante la misma el estado actual de los trabajos, y dijo que el Consejo de Administración se compromete á abrir el canal á la navegación en 1890.

Entusiastas aplausos acogieron estas declaraciones, y la asamblea se separó á los gritos de «viva Lesseps.»

DE TODO UN POCO.

Luz eléctrica casera.—Trabajo que representan las máquinas de vapor de todo el mundo.—Microfono avisador.—Fósforos mecheros.—Desfalcos á granel.

Decididamente vamos á tener la luz eléctrica casera con las mismas comodidades, menor gasto y más limpieza que

los quinqués y sin depender de compañías, como sucede actualmente con la misma luz y con la del gas.

Un ingeniero francés, residente en Londres, M. d'Humy, ha inventado un sistema de producir la electricidad sin fuerza motriz y por medio de una batería automática, que no hace ruido, y cuyo empleo no exige conocimientos especiales.

Una batería de este nuevo sistema, capaz de producir de 10 á 50 lámparas, de la fuerza de 10 bujías cada una, se puede meter en un armario y no ocupa más que metro y medio de alto por ochenta centímetros de ancho.

No hay necesidad de tocarla, y con ella se tiene durante 8 000 horas una luz eléctrica que sale más barata que la del gas.

El invento le ha costado veintitantos años de trabajo á M. d'Humy. Pero ha resuelto el problema de que cada uno se fabrique en su casa su propia luz eléctrica.

Se calcula que las máquinas de vapor del mundo representan aproximadamente el trabajo de mil millones de hombres, ó sea más del doble de la población obrera de la tierra, cuyo total lo hace subir á 1.455.23.000 habitantes.

A partir del desastre de 1870 Francia solo ha pensado en desquitarse del revés sufrido. Para ello trabaja en su engrandecimiento interior, cosa muy razonable, y se aplica á inventar medios de destrucción que nadie posea, afición que no es tan razonable cuando da de sí productos como el siguiente.

La prensa de Paris ha sido la primera en hablar de *microfono avisador*. Claro está que lo ha hecho sin dar, ni mucho menos, la clave del aparato, pero sí explicado minuciosamente los servicios que prestará en tiempo de guerra.

Y aquí entra, en parte, lo maravilloso. El tal *microfono*, invención de un teniente de la reserva territorial, es de finísimo coste, no se altera por el agua ni por el calor, y es todo lo sensible que va á leerse.

Servirá de avisador de vanguardia. Para emplearlo se entierra á algunos pies de profundidad de la avanzada de un fuerte, por ejemplo, y se le deja. Como el enemigo no sabe nada de semejante aparato, se acerca de noche como si tal cosa. Su paso es denunciado por los hilos que unen al *microfono* con el fuerte, y no solo el paso, que esto no tiene gran cosa de particular, sino algo más: en las experiencias hechas se ha averiguado el paso del coronel, de la música de cada regimiento, se ha distinguido la caballería de la artillería y ¡se ha podido contar el número de hombres!

Dice el *Figaro* que debe esperarse mejores resultados en experiencias sucesivas.

Pues como no se averigüe ya si los soldados van en ayunas ó digiriendo el rancho, y si éste es de judías solas ó con carne...

Los fósforos son, como es sabido, monopolio del Estado en Francia, que lo tiene arrendado á una compañía. Hará dos meses empezaron á venderse en Madrid unos *mecheros mágicos* que daban lumbre frotando una aguja contra la mecha.

Estos *mecheros* empezaron á venderse también en París, pero la compañía arrendataria de fósforos puso pleito á su introductor por la concurrencia que le hacía, alegando que iba contra su monopolio y privilegio.

El inventor del *mechero* alegó en el pleito que el privilegio solo se refiere á los *fósforos*, y que su *mechero* no es fósforo, pues la mezcla en que la aguja se impregna es una mezcla de sodio, potasio y mercurio.

El pleito se ha fallado ahora dando la razón á la compañía y prohibiendo la venta de los *mecheros mágicos*, que no sirven, en verdad, para nada.

Si no consuela de lo que en España ocurre, al menos no podrá citarse como modelo de administración la de los Estados Unidos.

Un periódico de Nueva York ha publicado la listas de los desfalcos mayores cometidos en esa República durante los últimos diez años.

En el de 1887 el número de desfalcos fué 47, de ellos uno de 1.100.000 pesos, otro de 1 000.000 y otro de 600 000. La cuantía total de los 47 fué de pesos 4 546 648.

Sumando las cifras anteriormente publicadas, tendremos que en los diez años se ha robado en los Estados Unidos por medio de abuso de confianza la enorme

suma de pesos 48.513 466.81. Los desfalcos descubiertos durante el primer semestre del año en curso aumentan dicha cantidad hasta 51.000.000 ó sean 255 millones de pesetas.

Boletín comercial

Santander.—Harinas. Excusado será el consignar aquí que no conocemos transacciones ninguna efectuada, y que relación tenga con el renglón que de epígrafe nos sirve; pero en cambio observamos que el consabido polvo ha mejorado notablemente hacia el interior, no solo por lo tocante á resultados, sino asimismo por lo que respecta á tendencias como consecuencia de las demandas de que por allí ha sido objeto, hechas aquellas por los consumidores de Asturias y Galicia, no obstante que el número infinito de los artefactos fabriles con que cuenta la región castellana, contribuye en ocasiones á perjudicar el desarrollo y buena marcha de su industria harinera.

Echamos de ver por las noticias más recientes de Cuba, que sus importaciones en la última quincena, se elevaron á 4 250 sacos, y que la baja de aquellos derechos, consistente en un 10 por 100, y decretada en 1.º de Julio, había sido causa de no conseguir las harinas españolas, en cantidad de 2.500 bultos, precio más favorable que el de posetas 9 1/4 á 9 3/4, habiendo logrado las americanas pfs. 10 1/2 á 11 1/2, según clases y con existencias cortas.

Los embarques poco ha verificados aquí para las Antillas, y de que hoy nos proponemos dar cuenta, arrojan cifras bastante más considerables que las que nos ha sido lícito puntualizar en otras semanas.

El vapor correo *Ciudad de Santander*, despachado el 20 del actual tomó para la Habana, de un solo remite, 1.090 sacos, así como de otro 981 el *Vizcaya*, de la misma empresa, y que zarpó el 27 con destino al propio puerto, si bien proyectando la escala de Puerto Rico, y precediéndole el *Mayagüez*, con 874 que desembarcarán en el punto de su nombre, según informes.

A los tres vapores citados siguió el *Euskarro*, de la Bandera española, después de haber admitido en sus compartimientos, 4 169 bultos, los 2.000 de doce cargadores para el referido Habana, los 109 de uno para Matanzas, los 460 de dos para Santiago, los 1.090 de Matanzas, uno para Cienfuegos, los 175 de dos para Sagua, los 180 de uno para Guantánamo, y los 155 de dos para Givara.

Por fin, describiendo idéntico rumbo que el anterior, dióse á la mar el *Leonora*, de la línea Serra y la Flecha, conduciendo otros 827 sacos de varios, para los mencionados Habana y Cienfuegos.

De todas estas profijadas partidas, podrán entrarse en unos 900 sacos que habrán figurado en nuestro concepto como vendidos, y cuyo precio no creemos excediera de 15 1/2 á 15 3/4 rs. la arroba, incluso el envase, mediante á ser ese el admitido ahora como el más corriente.

Los envíos por cabotaje se reducen á los siguientes.

Se mandaron: 2.449 sacos en junto para la Península. 7.941 al vapor *Enrique*, para América. Centeno.—Ningún dato importante nos suministra hoy este cereal, que nos mueva á hacer su comentario, y no podremos decir mucho más de él, ínterin no concorra á sus mercados del interior el nuevo que se está recolectando.

Aguilar de Campoo (Palencia).—Se ha dado principio á la siega de las cebadas y se cree den buen resultado en calidad y cantidad: el trigo viene muy tardío, motivo á las muchas friuras, pues no se segará hasta dentro de diez ó doce días. Por el grano que presenta se espera buena cosecha.

De hoy en adelante, los mercados serán casi nulos, por las faenas de verano; por consiguiente, hasta Septiembre que empiecen á formalizarse, suspendo el aviso de ellos.

Trigo á 36 rs. fanega; cebada á 20; garbanzos de 108 á 120; titos de 48 á 52; alubias de 72 á 84; patatas á 5 reales arroba; vinos de 10 á 25 cántara y lanas á 32 rs. arroba.

Baltanas (Palencia).—Los trigos no han terminado su madurez por el temporal de frios. Las cebadas y centeno están segadas. Trigo á 36 rs. fanega; cebada á 16; patatas nuevas á 4 rs. arroba; vinos á 7 rs. cántara y lanas á 39 reales arroba.

Peñaranda de Bracamonte (Salamanca).—Poco concurrido el mercado y las entradas cortas de toda clase de granos; solo de cebada es de lo presentado más. Los garbanzos se han estropeado bastante.

Revista del mercado último: precios al detall. Trigo, entrada 100 fanegas, vendiéndose de 36 á 37 reales fanega; centeno 50 id., á 18 id.; cebada 300 id., de 15 á 16 id.; algarrobas 100 id., de 16 á 17 id.

Partidas: hay ofertas de trigo á 38 reales fanega; últimas ventas hechas á 37 id., id.; compras, 200 fanegas á 37 reales. Tiempo fresco y vario. Aspecto de los campos, empezando á segar trigo.

Bolsín del día 1.º

Contado, 00'00.
Fin de mes, 00 00.
Próximo, 00'00.
Exterior, 74 20
Amortizable, 00'00
Cubas, 102 35.
Banco de España, 410'00

Cotización oficial del día 1.º

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Movimiento.	
		Alza.	Baja.
Duda perpetua al 4 por 100 interior...	71 20	05	»
Idem id. pequeños...	71 20	»	»
Idem id. fin corriente...	71 40	30	»
Idem id. fin próximo...	71 25	»	05
Idem id. al 4 por 100 exterior...	74 20	»	»
Idem id. pequeños...	74 15	10	»
Duda amortizable al 4 por 100...	00 00	»	»
Idem id. pequeños...	87 10	»	»
Billetes hipotecarios de Cuba...	102 35	15	»
Anualidades de Cuba...	00 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba...	00 00	»	»
Obligaciones municipales...	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario...	00 00	»	»
Océdulas hipotecarias al 6 por 100...	00 00	»	»
Idem id. al 5 por 100...	00 00	»	»
Acciones del Banco de España...	410 00	»	100
Compañía de Tabacos	103 75	»	10

Cambios sobre plazas de la península.

PLAZAS	Paño	Benef	PLAZAS	Paño	Benef
Albacet	0-50	»	Lorca	0-65	»
Alcoy	0-15	»	Lugo	0-25	»
Alcant	0-25	»	Málaga	0-20	»
Almeri	0-25	»	Murcia	0-25	»
Avila	0-50	»	Orense	0-15	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo	0-25	»
Barcel	0-15	»	Palenci	0-25	»
Bejar	0-25	»	P. de M	0-25	»
Bilbao	0-15	»	Pampi	0-40	»
Burgos	0-25	»	Pontev	0-25	»
Cáceres	0-40	»	Reus	0-15	»
Cádiz	0-15	»	Salam	0-25	»
Cartag	0-30	»	S. Seb.	0-15	»
Castell	0-50	»	Santdr	0-25	»
C Real	0-50	»	St Cruz	1-00	»
Córdoba	0-25	»	Tenef	1-00	»
Coruña	0-25	»	Santiag	0-25	»
Cuenca	1-25	»	Segov	0-40	»
Ferrol	0-25	»	Sevilla	0-20	»
Gerona	0-25	»	Soria	0-75	»
Gijón	0-25	»	Tarrag	0-25	»
Granad	0-25	»	T. de la	0-65	»
Guadl	0-50	»	Reina	0-65	»
Haro	0-25	»	Teruel	0-25	»
Huelva	0-25	»	Toledo	0-50	»
Huesca	0-25	»	Tudela	0-50	»
Jaca	0-25	»	Valenc	0-15	»
J. de F	0-15	»	Vallad	0-25	»
Leon	0-40	»	Vigo	0-15	»
Lérida	0-15	»	Vitoria	0-25	»
Linares	0-10	»	Zamora	0-40	»
Logroñ	0-40	»	Zaragoza	0-15	»

Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, á 90 d/l.	Díneros. 25-54
Londres á 3 d/v.	» 1-60
Paris, á 8 d/v.	Francos 1-60
Burdeos á 8 d/v.	» 1-75
Marsella á 8 d/v.	» 1-85
Lisboa á 8 d/v.	» 00,00
Hamburgo á 8 d/v.	» 00,00
Génova á 8 d/v.	» 00,00
Habana.	» 00,00
Puerto-Rico.	» 00,00
Manila.	» 00,00

